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在“雅思”组合中，27岁的郑思维
比黄雅琼还小三岁，但他却成了先把
隐退（不再参加国际赛）决定说出口的
那个人。究其原因，除了功成身退、平
衡事业和家庭外，郑思维的打法特点
也是限制其职业生涯长短的关键因
素。

回望东京、巴黎两个奥运周期，郑
思维其实没有停止过与自己身体的

“对抗”。东京周期，受伤病影响，他和
黄雅琼的合练其实并不算非常充分；
巴黎周期，针对自己“玩命”的打法和
身体状况的改变，他也努力做了调
整。“我的打法很耗体能、耗身体，这个
年纪明显感到体能恢复变慢了，比赛

中也不可能像以前那样一直保持高速
冲杀。”从2023年底开始，“雅思”组合
制定了持续到巴黎奥运会赛前的长期
训练计划，内容涵盖体能、技战术、心
理等多方面。

在国羽混双人才济济、自身状态
未必能坚持到洛杉矶奥运会的情况
下，郑思维决定急流勇退。“从我的年龄
来看目前才27岁，许多人期待我应该起
码打到洛杉矶甚至更久。从竞技能力
来看我们才刚拿完奥运会冠军且还排
名世界前列，为什么突然就不打了。那
么我的答案是，这本就是我的人生规
划。无论今年的巴黎奥运会上我有没
有圆梦，我都会做出同样的决定。”

混双配对始于2017年的“雅思”
组合，他俩只用很短的时间就在国际
上打响了名号：2018年登顶混双世界
第一，连获2018年、2019年世锦赛冠
军，之后又在苏迪曼杯、亚运会、亚锦
赛等重大赛事中折桂。待今夏于巴黎
揽入奥运一金后，“雅思”组合混双大
满贯版图上的最后一块“拼图”就被填
上了。

在此次世界巡回赛总决赛上夺魁
后，郑思维和黄雅琼哽咽着致谢，并带
领全场观众七次高喊：“‘雅思’，永不
落幕！”在告别国际赛场的“最后一舞”
中，“雅思”乘兴而来，赢到最后，就是
十足的圆满。

“雅思”组合谢幕国际赛场

最后一舞梦幻程度胜电影
奥运会、世锦赛、亚运会、亚锦赛、苏迪曼杯……拿

遍了各项荣誉的“雅思”组合，终于走到了联手征战国际
赛场的终章，而他们“最后一舞”的梦幻程度甚至超过部
分电影的剧情。在郑思维已四个月没有系统训练的情
况下，“雅思”还是在上周的 2024世界羽联世界巡回赛
总决赛上笑到了最后。 本版撰稿 本报记者 章丽倩

“雅思”组合参加的最后一项国际
赛事，在先抑后扬中迎来了百分之百
的圆满。“在杭州比赛会让我们有点不
一样的感觉，很高兴能以这样一个冠
军来结束我们的国际征程。”同为浙江
运动员的郑思维和黄雅琼，他们在上
周于杭州举办的2024世界羽联世界
巡回赛总决赛上，以逆境夺冠的方式
给组合画上了一个圆满句号。

无论是作为巴黎奥运会的冠军组
合，还是作为大满贯成就拥有者，当郑
思维/黄雅琼登场时，球迷们的惯例期
待可能都是要取胜、要争冠。然而，此
次世界羽联世界巡回赛总决赛开幕
前，不少关心着这对组合的球迷却提
早给自己打起了“预防针”，表示“希望
他们享受比赛就好”。事出反常的原
因是——即将告别国际赛场的郑思维
已有差不多四个月没系统训练了。

本次世界巡回赛总决赛的规则
是，每个单项仅设八个席位，分为小组
赛和淘汰赛两个阶段进行，各单项两
个小组的前两名可晋级第二阶段半决
赛（淘汰赛）。郑思维在夺冠后整体复
盘时坦言，小组赛那会儿他心里是真

没底。“我们整体的竞技状态还是有点
跟不上，打小组赛的时候挺未知的，感
觉那几场（小组赛）是靠球迷帮我们的
状态在场上调动了起来。有时当你觉
得自己快不行时，看到球迷还在帮你加
油，内部能量就真的调动起来了。等打
到半决赛，状态就慢慢好起来了。”

从2017年开始配对混双算起，自
参加完巴黎奥运会到这回世界巡回赛
总决赛间的四个月，是郑思维暂停系
统训练最久的一段时间。而之所以暂
别训练场和黄金搭档黄雅琼，就是因
为他为自己做了一个重要决定。“我决
定正式退出国际赛场了……是时候转
移我的重心了，事业、家庭生活得到平
衡才是我的终极目标。”

从此次一路晋级的过程来看，“雅
思”组合的状态确实是通过一场场比
赛被逐渐唤醒，也打出了含金量。在
世界巡回赛总决赛的五场比赛中，他
俩仅输掉一场，就是小组赛首轮与队
友蒋振邦/魏雅欣的“内战”。不过在
半决赛中，因抽签不回避同小组对手
的规则，“雅思”与蒋振邦/魏雅欣二番
战，已经火速扳回一城。

如今人人称誉的神仙组合，也曾
经历过成绩滑坡、在压力之下拆伙谋
求新可能的动荡期，并且这事儿就发
生在2022年初。很难说在“雅思”组
合如今取得的成就中，这一“难”对剧
情线的推动占比多少，但称其“重要”
肯定没错。

三年前东京奥运会的羽毛球混双
决赛，在被大多数人看好的情况下，郑
思维/黄雅琼不敌队友王懿律/黄东萍，
带着银牌离场。此后，他俩陷入了一
种迷失的状态，在2021年9月举行的
全运会上遗憾摘银，在该年11月的世
锦赛上更爆出大冷门，止步首轮。“当
时教练觉得我们心不齐，接连输了一
些比赛，我们对彼此的信任没有之前
深了。”黄雅琼曾如此回忆道。2022年
初，国羽教练组做了一个注定会冲上
热搜的决定，“雅思”组合拆对，让他俩
分别带着队内的年轻运动员去参赛。

从一个成名已久的强强组合，转
入到以老带新的状态，对郑思维和黄
雅琼来说，那都是新的场景、新的角色
——同时也在他们身上催生出了新的
思考。在拆对四个月后，“雅思”组合
重聚。回忆起那段经历，郑思维有一
个特别明显的感受，“我们配回来之
后，凝聚力更强，更加珍惜彼此。”再度
联手的郑思维和黄雅琼，他们不仅找

回了状态，而且还变强了。亚锦赛、泰
国公开赛、印尼大师赛、印尼公开赛、
马来西亚公开赛……在差不多四个月
的时间里，再出发的郑思维/黄雅琼一
路连胜，在七站比赛中登顶，其中还包
括于伤心地东京拿到了第三个世锦赛
冠军。

宝剑锋从磨砺出，郑思维在接受
采访时曾颇为认真地表示，这段跌至
谷底后再复起的经历，为此前发展一
直顺风顺水的“雅思”组
合带来了重要改变，甚
至是“续命”。“如果当
初我们没有分开，
继续还憋在一起
发力，可能是
负效应。等
我们在新环
境、新搭档中
度过了这种情
绪，回来的时候或
许就不需要特别去
解决问题了。”而黄雅
琼的明显感受则是两人
减少了内耗，更能理解彼此了。“我俩
以前有分歧时，会争个不休，最后也
讲不出具体答案。但后来他会先听
取我的意见，然后再一起去多试一
下。”

衣锦还乡 圆满句号

神仙组合也曾拆伙
事缓则圆找回彼此

27岁就隐退？打法限制“续航”

告别时刻总有万千感慨，幸而对
喜欢“雅思”组合的球迷们来说，明年
还可以有国内赛场的期待。其中，必

然会被提及的便是全运
会。

“我觉得明年的
全运会，大概率还

是 会 看 到 我 们
的。时间距离

现在还有 11
个月，一定

会 为 全 运 会
去做备战，希望

我能够保持好的
状态。”郑思维表示，

在过去的四个月中，
他既是在转入到新的生

活节奏，也在有些辛苦地保持参赛所
需的精神状态。“现在到明年全运会，
时间就更长了，有11个月，需要付出的
努力及协调的方面会更多，我希望让
自己尽可能保持在一个较高的水平

上，一定不能太坑。”
双人配合项目不同于单打独斗，

在郑思维退出国际赛场后，尽管黄雅
琼还没有明说，但从现有信息来看，她
另觅新搭档继续国际征程的可能性较
低。一方面，在他俩近阶段的接受采
访及社交平台上的互动中，黄雅琼的
婚期已是老友间聊家常的话题。在巴
黎奥运会混双决赛后，国羽男双队员
刘雨辰成功求婚黄雅琼。另一方面，
国羽混双梯队完善，人才济济，并没有
一定要黄雅琼努力以老带新再硬拼一
届奥运会的迫切需求。

国际赛场上再无“雅思”，但“雅
思”却不会从大家的视野中消失。作
为中国运动员中绝对排得上号的社交
媒体红人，郑思维此次在杭州已经给
大家有了一些剧透。“虽然离开了国际
赛场，但我们还是会在羽毛球这条道
路上去不断地推广。我觉得之后‘雅
思’可能也会有一些动作，大家可以期
待一下。”

大红人计划多 明年全运再“返场”

刘雨辰社交媒体发文：见证雅思
组合谢幕战，恭喜雅思组合圆满收官！


